

Precios de suscripción **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetillas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, viernes, 2 de Marzo de 1888.

N.º 2002.

SECCION POLITICA

EXPLIQUENSE USTEDES

Quedamos en que el Sr. Sagasta había aconsejado al duque de Montpensier que no regresara por ahora á España. Así lo declaró ante el Congreso el presidente del Consejo de ministros, aunque sin entrar en esplicaciones categóricas acerca de los motivos que le determinaron á dar aquel consejo. Pues bien, á pesar del consejo, el duque de Montpensier ha vuelto á España, y se aloja en el palacio de Oriente, y hasta se acatarró, con cuyo motivo tiene que permanecer en Madrid y junto á la reina regente algunos días.

Luego una de dos: ó el duque ha regresado contra el consejo del Sr. Sagasta y en virtud de consejo opuesto de la reina regente, en cuyo caso la situación del Sr. Sagasta sería deplorable, ó el duque ha regresado por haber modificado su parecer el presidente del Consejo, en virtud de esplicaciones dadas y recibidas, ó de haber desaparecido los hechos que motivaron la primera determinación del jefe del gobierno. No es de creer y no creemos lo primero, porque en tal caso no sería hoy jefe del gobierno de la reina regente el Sr. Sagasta. Debemos creer y creemos lo segundo.

Pero ¿cuáles han sido las esplicaciones dadas, ó cuáles los obstáculos á la permanencia del duque en España que existían hace quince días y han desaparecido ahora? La nación tiene derecho á conocer todos estos antecedentes, como todos los móviles, causas y efectos de los hechos políticos; y tanto es así, que coincidiendo con el regreso del duque á Madrid ha aparecido en «La Correspondencia de España» una carta de París, de corte esencialmente oficioso, exornada con todos los circunloquios que generalmente se emplean para armonizar en apariencia términos contradictorios, en que se pretende dar esas esplicaciones.

Héla aquí:

«París 23.

Escribo á ustedes desde el anden.

«SS. AA. los duques de Montpensier salen en este momento para Madrid. A despedirlos han venido á la estación todos los individuos de la embajada, con sus señoras.

«El martes recibieron SS. AA., según aquí se ha contado, un expresivo telegrama de S. M. la reina regente, invitándoles á pasar inmediatamente á Madrid, y SS. AA. se han

puesto en viaje tan pronto como les ha sido posible.

«¿Por qué se había suspendido su marcha? Después de las declaraciones hechas en el Congreso por el señor Sagasta, nadie ignora que el presidente del Consejo, confidencial y particularmente, había escrito al duque de Montpensier manifestándole, como amigo cariñoso, dilatará por algunos días su vuelta á España. ¿En qué se fundaba el Sr. Sagasta para dar este consejo? En París nadie lo ignora, y así no creo cometer una imprudencia en revelarlo, á fin de que lo conozcan los lectores de «La Correspondencia» para evitar cuentos y para fijar bien los hechos, que, en verdad, no tienen importancia.

«Llegó á conocimiento del Sr. Sagasta que había quien presentaba á todos los individuos de la familia real como contrarios á la actual situación política, y que, de resultados de un artículo publicado hace tiempo por la «Gaceta de Colonia», en que se hablaba de intrigas y proyectos para colocar en los tronos de Francia y España á dos individuos de la familia de Orleans, algunos hombres políticos franceses se preocupaban del viaje de SS. AA. RR. los duques de Montpensier á Sevilla, donde ahora reside el conde de París.

«El presidente del Consejo de ministros no daba importancia á estos rumores, porque conoce la posición y sentimientos de SS. AA. RR. Los duques de Montpensier, enteramente separados de toda intriga política dentro y fuera de España y pensando solo en el prestigio del trono y de la dinastía.

«Conocía también el señor Sagasta que los duques de Montpensier, ciudadanos españoles, y que en Francia tienen amistad con muchos hombres políticos de todas opiniones, no podían ser considerados nunca como un peligro ni una amenaza para la república francesa.

«Por estas razones el señor Sagasta, al aconsejar á SS. AA. RR. los duques de Montpensier que no vinieran á España, trataba solo de quitar todo pretexto á lo que él mismo consideraba como chismes y suposiciones gratuitas. Así es que tengo para mí que en comunicaciones que han debido mediar entre el Sr. Sagasta y el duque de Montpensier, todos los conceptos han quedado debidamente aclarados, y S. A. puede marchar en la seguridad de que al dar gusto á S. M. la reina poniéndose en camino para Madrid, el presidente del Consejo de ministros tiene la convicción de que los señores duques de Montpensier han hecho justicia á sus leales intenciones, y que persistirán siempre en la línea de conducta que se han trazado de vivir separados de toda intriga política y de no hacer más que aquello que conviene al trono, á la dinastía y á las instituciones que deben respetar como todos los súbditos españoles.

«Esto no impedirá que en Sevilla ó en cualquiera parte, SS. AA. RR. los duques de Montpensier traten á sus hijos expatriados como tengan por conveniente; pero este natural cariño no dará lugar nunca á que se crea que se mezclan y toman parte en los asuntos interiores de otras naciones, contrariando así la mar-

cha que les convenga seguir á los gobiernos nombrados por S. M. la reina regente, todos para SS. AA. respetables y respetados.»

Tal es la carta-esplicación, en la que se presenta al Sr. Sagasta como haciendo caso de chismes y suposiciones gratuitas y fundando en chismes y suposiciones gratuitas el alejamiento de España de personajes tan considerables como el ex pretendiente á la corona. «Lo cuano creemos». El señor Sagasta no ha podido obrar y no ha obrado con esa ligereza. Tenemos de él mejor concepto que el formulado por ese corresponsal oficioso.

Hubo, pues, motivos serios, muy serios, para alejar de España al duque de Montpensier. Han debido mediar promesas muy formales, esplicaciones, tal vez arrepentimientos para que el Sr. Sagasta cambie de parecer. El país tiene derecho á conocer los primeros y los segundos. Y ahora es cuando importa, á nuestro juicio, plantear la cuestión en el Parlamento. Sepamos si por las noticias más ó menos exactas, pero no infundadas, de un complot para cambiar en Francia la forma de gobierno y en España la persona del monarca, fueron alejados los duques de Montpensier; y sepamos si esos peligros se han desvanecido, cómo, por qué y hasta qué punto.

Porque, á la verdad hoy creemos más que nunca que hay algo.
 (Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Madrid 26.

Llegó el duque, y llegará esta noche, Dios y las nieves med ante, la archiduquesa madre.

Ya tenemos en casa á toda la familia. Para bien que sea.

Por de pronto tales idas y venidas han puesto malo á nuestro presidente del Consejo, enfermedad cuyo desenlace no es fácil prever, porque por más que lo nieguen las gentes oficiosas hay mar de fondo y no precisamente porque determinadas influencias palatinas inclinen hácia los liberales ó hácia los conservadores por cuestión de momento, sino por la necesidad de preparar soluciones para cuando vengan acontecimientos que se acercan.

Perdonen los lectores si no soy más explícito, porque el asunto es delicado, y básteles saber que las glorias de este mundo son transitorias, y que á lo mejor, acontecimientos que no por ser irremediables y fatalmente necesarios causan menos sensación, cambian de un día para otro la faz de la nación, como cambian la manera de ser de una familia.

La crisis ministerial se hace de

todo punto necesaria, pero no puedo plantearla el Sr. Sagasta, porque las ambiciones darían al traste con él, amen de las dificultades que traería su solución bajo el punto de vista puramente político.

Motivos los hay á diario, y hoy mismo, los telegramas de la reina al duque de Montpensier invitándole á venir, se dan de cachetes con las declaraciones del presidente del Consejo en el Parlamento.

Se dice que mañana interpelará al gobierno sobre este asunto un diputado de la minoría republicana. Tiempo perdido; como todo tiene explicación en este pícaro mundo, no han de faltarle al Sr. Moret medios para explicar parlamentariamente la contradicción y luego seguirá enfermo el Sr. Sagasta hasta que la ausencia del duque le mejore y nuevos acontecimientos le sanen del todo ó le envíen á la sepultura, sepultura gubernamental se entiende, porque yo deseo al jefe de los fusionistas muchos años de vida y grandes prosperidades.

La información ante la comisión que ha de dictaminar sobre el proyecto de alcoholes no ha ofrecido hasta el presente gran novedad, y creo que solo adquirirá importancia cuando vengan los comisionados de las provincias, trayéndose las impresiones que en ellas ha causado el proyecto.

Para el ministro la cuestión suprema son los cuartos: si la ley le da los recursos que ha calculado sostendrá su proyecto por encima de todo; si se le prueba que no ha de obtenerlos, no lo mantendrá con calor, y si algún afortunado mortal le ofreciera otro proyecto sobre alcoholes que sin herir de frente los intereses que el actual ha herido, proporcionara al arruinado Tesoro algunos milloncitos, lo recibiría con inmensa satisfacción.

Lo único que se ha dicho de alguna miga es lo del diputado tarragonense Sr. Canellas: dijo este que el proyecto tiene dos ventajas; primero, ingresos para el Tesoro, y segundo, que mata la fabricación artificial de vinos. Pero en cambio arruina la fabricación de alcoholes de uva é industriales del país, y mata la exportación á Ultramar.

Creo que los ingresos serán muy inferiores á la cantidad que espera el ministro. Lee datos de Rusia, Alemania y Suecia sobre primas de exportación. Dice que hoy el alcohol ruso, puesto en el puerto de Barcelona, cuesta 27 pesetas 56 céntimos el hectólitro.

Propone como remedios: Primero, que se conceda una prima de 40 pesetas por hectólitro á las fábricas de alcohol de uva é industriales de España. Segundo, que se fije como tipo de los vinos 13 grados, abonando á los exportadores de vinos á Ultramar 1'20 pesetas por grado los que excedan de los 13 grados, pues Ultramar exige que se le mauden vinos de 18 á 22 grados.

De lo contrario, anuncia que el proyecto arruinará las provincias de Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, etc.

Mucho frío y mucha nieve: nieva por todas partes y gracias que por aquí no hemos visto todavía lobos

montaraces, tal vez porque los del llano, que de ordinariamente viven entre nosotros, ya no han dejado hueso que roer.

Las noticias del Norte y Noroeste hielan la sangre: las vías férreas están interrumpidas y la cuestión de subsistencias se presenta con carácter amenazador en algunos pueblos.

De La Publicidad:

Carta de París

26 Febrero.

Hacia tiempo que las sesiones del Senado con ser siempre luminosas y concienzudas, no ofrecían el interés palpitable que inspiran los estériles debates de la Cámara de diputados.

La de hoy, sin embargo, ha excitado la pública curiosidad por tratarse de las tarifas sobre los productos italianos cuestión que afecta en particular a la industria de la sedería lionesa. Se trata, ha dicho un orador, de combatir a un adversario, Italia, con la que no es posible estar en paz, sino organizándose para la guerra.

Claro está que estas frases hacen referencia a las rivalidades puramente industriales o económicas, pero aun así se ha puesto de relieve una cosa y es que si los italianos no cambian pronto de conducta y de política, no solo se exponen a ser vencidos en los campos de batalla, sino a que se les cierre el mejor mercado que hoy espantan: el mercado francés. Esta consideración debiera abrirles los ojos y hacerles ver los peligros a que se espone la nación y todavía poco robusta nacionalidad italiana, lanzándose a una lucha en todos los terrenos y esferas con una nación vieja, tan vigorosa y rica como Francia, a la que favorecen todas las ventajas para salir triunfante en una contienda tanto militar como industrial ó mercantil.

Yo creo que si en Roma hay sentido común, y la casa de Saboya conserva el instinto de conservación no se tardará en retroceder en el camino emprendido. Las últimas expansiones de Crispi con Cavallotti así lo indican, pero a pesar de ellas lo cierto es que los recelos y desconfianzas hacia Italia persisten vivos en el gabinete de París, moviéndoles a adoptar medidas y precauciones que ojalá las contingencias futuras, no vengan a justificar.

El ministerio Tirard, salvado por milagro en el último escrutinio vivirá todavía algún tiempo, el necesario para preparar una situación más firme y durable. E inútil es decir que los viejos reinantes continúan señalando al Palacio Borbon, es decir a M. Floquet, como el sucesor inevitable de la actual situación.

Nada digo de política exterior en general, ni de la cuestión búlgara en particular, porque seguro estoy que el telégrafo habrá anticipado a mis lectores las impresiones que circulan sobre la última.

Decididamente Alemania, ó por pura comedia, ó por preocupación de lo que puede acontecer si viene un desenlace funesto de la enfermedad del príncipe imperial heredero, ó porque realmente el emperador Guillermo desea la paz y aspira a reconciliarse con el czar, influirá para que la Puerta y las potencias acojan favorablemente las proposiciones rusas, pero lo difícil es que Italia, Inglaterra y sobre todo Austria, se presten a secundar una política contraria a sus intereses ó pretensiones.

Mucho puede, sin embargo, el canciller, y si logra que su criterio prevalezca, podrían aclararse algo los oscuros horizontes de la política internacional europea.—Georges.

De El País:

La enfermedad del Kronprinz

Por lo que de actualidad tiene este asunto, y además por lo que honra a la ciencia médica española, publicamos a continuación un telegrama inserto en «Le Matin», acreditado periódico de París.

Dice de este modo el telegrama:

Opinion de un médico español

«La Iberia», de Madrid, publica un «interview» celebrado entre uno de sus redactores y el doctor Cortezo, profesor de los hospitales de Madrid; el «interview» refirióse a la enfermedad del Kronprinz.

El eminente doctor ha hecho desde luego notar que en los diagnósticos de las enfermedades de los príncipes y de los altos personajes, no debe olvidarse que el deseo de una solución favorable influye sobre el espíritu de los médicos, unas veces para quitar importancia a la dolencia, otras veces para conseguir popularidad.

Todos los tumores de la laringe, afirma el doctor Cortezo, deben considerarse como de carácter maligno. Según él, a juzgar por los síntomas de que se ha hecho mención, el tumor del Kronprinz es de naturaleza cancerosa. La traqueotomía, continúa el dicho doctor, puede influir grandemente en el curso de la enfermedad; pero en este caso la operación se ha practicado demasiado tarde, y se ha hecho mal en emplear, al practicarla, el clorofórmico. La traqueotomía no es, según él, una operación de carácter superior en la cirugía moderna, sino un acto audaz, justificado en ocasiones por los resultados.

Cuanto a las probabilidades de éxito de tal operación, son imposibles de calcular; puesto que dependen de una serie de circunstancias que a veces ni el mismo operador puede apreciar.

«La Iberia» termina dando como resumen de la conversación con el doctor Cortezo, las siguientes palabras: «La enfermedad del Kronprinz tendrá en breve plazo un término fatal: en primer término, por el órgano que se halla interesado; después, porque, a juicio del médico español, se trata de un cáncer; y en último término, porque en estos casos los recursos de la ciencia son insuficientes para combatir con éxito la dolencia.»

Tumultos en Roma

El corresponsal de «El Imparcial» da cuenta en despacho de ayer de los sucesos ocurridos en aquella capital, en esta forma:

Roma 26, 10-16 n.

Para conmemorar el aniversario de Giordano Bruno se ha verificado hoy una sesión impune y entusiasta en la sala del Colegio Romano.

Han asistido a ella el jefe del Gobierno: señor Crispi, el ministro, señor Bozelli, muchos senadores y diputados y un público numerosísimo.

Se han pronunciado elocuentes discursos, que fueron estrepitosamente aplaudidos.

Con motivo del aniversario ha habido en Campi di Fiori y en la plaza del Capitolio, manifestaciones tumultuosas, que hicieron indispensable la intervención de la policía y de las tropas.

Entre la fuerza pública y el pueblo ha habido colisiones. Me ha sido imposible averiguar si resultaron algunas personas heridas ó contusas. En los centros a donde he acudido en busca de noticias se dice que no han ocurrido desgracias.

Se han hecho algunas prisiones.

Los tumultos han terminado pocos

momentos después de haber intervenido la fuerza pública.

MAHON

Persistimos

Decíamos un tan amigo particular nuestro, como enemigo político, que ningún mestizo ha confesado jamás serlo; cual si en su misma exhibición viera el pecado.

Y aunque escasamente enterados de las enconadas luchas que los dos bandos irreconciliables libran diariamente en el seno de la Iglesia católica, bien se nos alcanza que nuestro amigo decía verdad.

Tránsfugas los mestizos del agornizante partido carlista, el hambre de figurar y la sed de mando les llevaron a aceptar soluciones más ó menos liberales, no ciertamente por amor a las instituciones modernas, que en lo íntimo de su alma odian de todas veras.

Y el hambre tiene cara de hereje, y por eso «El Mahonés», de quien se puede decir que tiene hambre y sed (y no de justicia) porque no habiéndose querido definir huele a mestizo, y oliendo a mestizo resulta enemigo de liberales y de verdaderos católicos; por eso «El Mahonés» necesita de esfuerzos sobrehumanos en sus pujos polemistas, para no descontentar al señor Obispo ó al señor Sagasta, dispensáculos de los turrónes espiritual y ministerial.

Tras mucho debatirse la cabeza en largos escritos ¿qué nos dice en resumidas cuentas el colega? Que en materia de matrimonio civil y demás relaciones político religiosas, querrá lo que de consuno quieran el Gobierno y el Gele Supremo de la Iglesia.

¿Es esto decir algo? Pues si el Gobierno se inspira en la voluntad del país, manifestada por la prensa, y los periódicos católicos discuten sus doctrinas y las desenvuelven y razonan por el molde de «El Mahonés», medrados estarán los intereses de la Iglesia.

Si el colega no hubiese visto la luz nada más que para rezarcir con lastre clerical a los monárquicos mahoneses del descrédito en que su política ha caído, si «El Mahonés» fuese de veras una publicación meramente religiosa, no necesitara de nuestras escitaciones para declarar que es lo que quieren a su entender el Papa y los Obispos en materia de relaciones de la Iglesia con el Estado. Así cumplía a una publicación que de buenas a primeras se entromete en las discusiones de los altos Cuerpos colegisladores.

Mas «El Mahonés» vió la ocasión de arrebatarse una media docena de votos timoratos a D. Rafael Prieto, y con el afán de cumplir su cometido, no se cuidó de que iba a meterse en el callejón sin salida de la mesticería.

El paso está ya dado, y vamos a cuentas.

¿Declara ó no declara «El Mahonés» que relaciones son, según el Papa y los Obispos, las que católicamente deben mediar entre la Iglesia y la Nación española? ¿Han de ser las de libertad religiosa, tal como vienen predicándola y sosteniéndola de hecho, y hasta de derecho, los hombres de la democracia que actualmente nos rigen? ¿Es precisa la unidad católica? O buscando en el medio la virtud ¿se contentan el Papa y los Obispos con la tolerancia preconizada por los conservadores?

Aquí está la base de toda discusión sobre matrimonio civil, secularización de cementerios, libertad de enseñanza y demás instituciones de la escuela democrática.

«Sientela por Dios el colega, para que de una vez sepamos si ha de replicar a nuestras subsiguientes manifestaciones con las fórmulas que adoptó «El Católico», ó si por el contrario, hemos de cantar a dúo el consorcio de la Iglesia con el liberalismo.»

Se encuentra en esta ciudad don Eduardo Perez, Agente general en las Baleares de la sociedad de seguros sobre la vida a prima fija, titulada: Banco vitalicio de Cataluña.

Para hacer frente a sus compromisos esta importante sociedad cuenta con un capital de diez millones de pesetas.

El vapor «Cortés» llegado a Barcelona el 27 de Febrero, ha importado 30.003 cueros, y los vapores «Ponce de Leon», «Deer Hill» y corbeta «Barcelona», 10.652 balas algodón para el consumo de aquella plaza.

En la mañana de hoy ha dejado estas aguas el yacht balandra de recreo inglés que hace días tomó abrigo en este puerto.

En la tarde de ayer tomó posesion de su cargo el señor Juez de primera instancia é instrucción de este partido señor Rodriguez.

Tomándolo de un diario de Palma dijimos que la cantidad que el habilitado señor Vidal había dejado de satisfacer a los maestros de escuela era de 10.646'66 pesetas. Rectificando el mismo diario dice que la misma asciende a 19.664'66.

Ha fallecido en Palma la señora doña Catalina Pons, madre de nuestro querido amigo D. Bernardo Amer, oficial primero de la Delegacion de Hacienda de esta provincia.

Enviamos al señor Amer nuestro más sentido pésame.

Gatuperio

Desesperado anda «El Mahonés» buscando un alma caritativa que le

esplique las palabras del señor Prieto y Cuales sobre el matrimonio civil.

¿Ignora acaso el colega que nuestro diputado esta siempre pronto a satisfacer cuantas peticiones se le dirigen?

Pues si no lo ignora, como no debe de ignorarlo por lo menos su director, espedita tiene la via para saber por conducto autentico lo que tanto le interesa.

Le aseguramos desde ahora que el señor Prieto se mostrará complaciente; tan complaciente como se demostró en circunstancias más críticas.

De ignorantes nos califica «El Mahonés» porque le preguntamos que es lo que quieren el Papa y los Obispos en las relaciones de la Iglesia con el Estado.

Aceptamos el calificativo—que la materia no es de nuestra cuerda—y esperamos por tanto que el perito colega nos pondrá al corriente de esas interioridades Papales y Episcopales.

Porque sino, á cualquiera podría antojársele que el Papa y los Obispos quieren lo que consigna la Constitucion de los Estados Unidos de América, si es que el Arzobispo de Filadelfia es de la misma madera de los que por aquí se usan.

Y va de Arzobispos.

A propósito de las piadosas burlas que nos dirige el colega, por habernos lamentado de la munificencia con que el prelado de esta diócesi prodiga las excomuniones, nos recuerda una persona muy afecta á las cosas de la Iglesia, que en cierta ocasion representábase en Valencia durante la Cuaresma una funcion teatral algo gorda, y como menudeara la concurrencia, se dirigieron varias señoras al metropolitano señor Monescillo, para que publicase censuras por el estilo de las que á menudo llueven sobre nosotros.

Mas el señor Monescillo se llamó andana, declarando que semejantes publicidades no corresponden á la Autoridad Eclesiástica sino á la Civil, y que á ella por tanto acudieran las solicitantes.

Ahora bien, ¿pretende «El Mahonés» ser más católico que el Sr. Monescillo?

Y ¿á quién presta mayor obediencia «El Mahonés»? ¿á su Prelado, ó á su Metropolitano?

A propósito de nuestra denuncia sobre el escandaloso suceso que desde hoy llamaremos «Lo de las monjas de Mahon» recuerda «El Mahonés» que ya en otra ocasion dirigimos nuestras censuras á las personas encargadas de la direccion del Asilo de huérfanas, cuando las tales eran religiosas carmelitas.

Algo y aun algunos pueden agradecernos las defendidas de el colega si en la ocasion que recuerda, no hicimos más que levantar la punta del velo que tapaba ciertas cosas mas para calladas que para dichas; pero ya que tan poco agradecido es el colega prometémosle decir ahora cuanto ocurra, y para darle gusto reiteramos hoy que nos constan por relaciones autorizadas el mal trato que se ha dado á algunas huérfanas y el ningun aseo que se observa en las mismas.

Ya vé si tiene motivo EL LIBERAL para creer que el Asilo va por los suelos por más que lo regenten las esclavas del cielo.

Y se enfada «El Mahonés» porque dijimos que los millones que se mandan al pobre prisionero estarian mejor empleados si se aplicaran á la enseñanza, y saca á relucir lo de los fondos de los regimientos enviados al Sr. Ruiz Zorrilla.

Aparte de que los periódicos republicanos todos han demostrado mil veces la falsedad de tales especies, ya que tanto abomina «El Mahonés» de estos supuestos hechos, no vendria mal hiciera lo propio de los curas trabucaires que enviaban los fondos del capillo de las animas para entreteimiento de suripantas húngaras.

No está todavia autorizado «El Mahonés» para dirigirnos los calificativos que empleaba su antecesor «El Católico», porque á pesar de nuestras continuas escitaciones no ha justificado, hasta ahora, su derecho á la herencia.

Declárese y despues serán otros Lopez, y analizaremos lo de pasteles, apostasias, traiciones y chanchullas.

Y advierta, por último, que si no se declara, como no pasará de cachorro, á menudo EL LIBERAL tendrá que mostrarse cándido y bonachon con sus rasguños, dándole la callada por respuesta.

Que, con perdon suyo, no estamos todos los dias por perder tiempo.

El cuerpo de artilleria ha remitido á la Exposicion de Barcelona:

La maestraza de Sevilla: un armon Sotomayor sin lanza, 40 estaquillas, tiendas de campaña, ruedas para cureña de 15 centímetros y atalajes para cuatro mulas.

La fundicion de bronce de Sevilla: cuatro cañones de los sistemas Freire, Bouge y del comandante Sotomayor, y un obús con obturador Piorskorski, y granadas de varios calibres.

La fábrica de Trubia: tres cañones Ordóñez, un cañon Sotomayor, efectos propios del arma de artilleria para el montaje de los cañones, y municiones.

Un bloque de acero de 3.000 kilogramos y muestras de acero cromado.

La fábrica de armas de Oviedo: fusiles, tercerolas, mosquetones y otras armas.

La fábrica de armas de Toledo: espadas y sables para oficiales de todos los institutos del ejército y marina, espadas de combate, floretes y espadas de diferentes épocas, puñales grabados á buril de la época de Carlos III, maza de armas de la época de Carlos V, puñales y alfileres de corbata incrustados de oro.

La fábrica de pólvora de Murcia: salitre en arenilla, azúfres, leña de sauce, carbon de sauce, pólvora de fusil y prismática de siete canales y de una canal, y pólvora de parada.

Leemos:

La reina ha dicho á Mondragon (Eusebio Blasco):

«¿Qué ha hecho Montpensier? Yo no creo que haya hecho nada que merezca la pena?»

Continúa Mondragon:

«Y no eran estas frases diplomáticas, porque la reina doña Cristina es demasiado franca para eso. Su magstad se encontraba en la misma situacion que la reina Isabel aquella en que el presidente de su Consejo la sorprendió con estas palabras: «Señora, todo ha terminado.» A las que ella replicó: «¿Terminado? ¿Qué?»

Se había librado una batalla en las calles de Madrid; habian muerto generales y paisanos; el gobierno so-

locó la sublevacion, y la reina no conoció más que el triunfo, y no pudo hacer otra cosa que llorar la muerte de sus bravos soldados y perdonar á sus enemigos.»

Y un periódico lo comenta así: «Buena manera de perdonar tuvo doña Isabel de Borbon!»

Díganlo los 62 infelices fusilados al final de Recoletos.

Precisamente se han hecho célebres estas frases de O'Donnell:

«¿Pero no se harta de sangre esa señora? ¿Quiere que llegue hasta su alcoba y la ahogue?»

Noticias marítimas
Vapores trasatlánticos

El «Reina Mercedes» salió el 24 de Aden para Suez.

El «Cataluña» salió el 25 de Cádiz para Barcelona.

El «Hernan Cortés» llegó el 22 á Cádiz de paso para la Habana.

El «Provençe» salió el 23 de Dakar para Buenos Aires.

El «Perseo» salió el 20 de San Vicente procedente de Buenos-Aires para Barcelona.

El «Ciudad de Santander» llegó el 26 á Cádiz procedente de Barcelona y Málaga.

El «Isla de Panay» salió el 26 de Vigo para Barcelona.

El «Buenos-Aires» fondeó el 28 en Cádiz procedente del puerto de su nombre.

El «Miguel M. Pinillos» salió el 26 de Barcelona para la Habana.

El «Isla de Luzon» salió el 27 de Barcelona para la América del Sur.

Salidas anunciadas

El «Cataluña» saldrá de Barcelona para Cádiz y Habana el 5 del actual.

El «Ciudad Condal» saldrá el 20 de Santander para la Habana.

El «Habana» saldrá el 30 de Cádiz para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

El «Mendez Nuñez» saldrá el 29 de Vigo para la Habana y escalas.

BOLSA DE MADRID

28 de Febrero.

4 por 100 interior perpétuo. . . 66'200
4 por 100 amortizable . . . 84'100
Billetes Hipotecarios de Cuba. 98'250

BOLSA DE BARCELONA

28 de Febrero, 5'30 t.

4 por 100 interior. 66'270
4 por 100 exterior. 68'170
4 por 100 amortizable 84'500
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 . . . 99'620
Banco Hispano Colonial . . . 43'250
Acciones ferrocarril Francia. 54'500
Id. Norte 57'750
Id. Orense. 11'670
Obligaciones Francia. 60'000
Id. Norte 90'000
Id. Orense. 00'000
Id. Almansa. 00'000
Obligaciones Trasatlánticas . . . 60'000
Empeños del Casino Mercantil
Interior. 6 rs.
Exterior 16 rs.
paga alcista.
paga bajista.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon 2 de Marzo de 1888.

Muy señor mio: Creo de mi deber hacer á V. constar de la manera como la Sociedad de Seguros sobre la vida «La Prevision» cumple los compromisos que adquiere.

Hace poco mas de tres años que mi difunto esposo (q. e. p. d.) contrató con la antedicha compañía un capital de cinco mil pesetas, pagadero á su fallecimiento; desgraciadamente este tuvo lugar el dia 13 del próximo pasado mes, y cuando todavia no han transcurrido diez y nueve dias, tengo en mi poder el capital asegurado.

Creo, señor Director, que mi ejemplo debe servir de estímulo para toda persona que piense en el porvenir de su familia y en este concepto ruego se sirva publicar este, dándole anticipadas gracias y ofreciéndome de V. affma. y S. S.

q. b. s. m.
M. BATIONE, V.º DE CODINA

Observaciones atmosféricas de hoy
facilitadas
por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

| HORAS. | Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros. | Temperatura y humedad del aire. | | Dirección y clase del viento. | Estado del cielo. |
|--------|--------------------------------------------------|---------------------------------|------------|-------------------------------|-------------------|
| | | Termómetro | | | |
| | | Seco | Humedecido | | |
| 9 m. | 755'7 | 10'0 | 8'8 | NE... | Vient. id. |
| 3 t. | 755'7 | 11'6 | 10'6 | NE... | id. |
| | | Temperatura máxima... 13'2° | | | |
| | | Id mínima.... 8'7° | | | |

Crónica religiosa.

Santo de hoy
San Absalon mártir y San Simplicio papa.

Corte de María
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen en el Carmen.

Santo de mañana
San Emeterio y San Celedonio mártires.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Palma 2, 2:.

Despachada para la mar ha salido hoy de esta bahía la fragata «Blanca».

Los vapores correos de Valencia y Barcelona suspendieron ayer su salida por causa del mal tiempo. Ambos lo han efectuado hoy.

Han caido de nuevo sobre esta isla abundantes nieves.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon
Contabilidad

El proyecto de presupuesto adicional al ordinario de esta Corporacion correspondiente al actual año económico, queda de manifiesto al público en la Secretaria de la misma por el término de quince dias, á los efectos del art. 146 de la Ley municipal.—Mahon 29 de Febrero de 1888.—El Alcalde Presidente, J. Vidal.

Obras públicas

El dia 9 de Marzo próximo á las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados, la subasta para la reconstrucion del puente denominado del «Puntarró», situado entre los términos municipales de Mahon y Alayor.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de novecientas setenta pesetas y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito provisional en la caja municipal de cincuenta pesetas en metálico, acompañando además del talon correspondiente, cada poster, su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa; y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello undécimo y conformes al adjunto modelo, presentándolas en pliego cerrado que entregarán á la mesa de subasta.

Mahon 11 de Febrero de 1888.—El Alcalde-Presidente, J. Vidal.

MODELO DE PROPOSICION

D..... vecino de..... según cédula personal núm..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de reconstrucion del puente denominado del «Puntarró», se ofrece á ejecutar dichas obras con entera sujecion á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA: calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

Banco de Mahon

Este Banco compra el cupon del próximo vencimiento de 1.º de abril, de los valores del Estado, a los cambios siguientes:
4 por 100 Exterior y Billetes de Cuba á uno por ciento beneficio.
4 por 100 Interior y amortizable á uno y medio por ciento daño.
Mahon 27 Febrero de 1888.—El Director Gerente, J. J. Rodriguez.

Para vender

Lo está el predio Santa Clara, situado en el distrito de San Cristobal. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Pérdida

En la tarde del domingo, se perdió un alfiler de oro formando hojas y un grano de coral. Se agradecerá su devolucion en esta imprenta donde además de las gracias se dará el valor del mismo.

Para vender

Lo está un trozo de terreno *trast* de 33 palmos ancho por 120 de fondo en la calle Cuso de San Luis, propiedad de Rafael Sintés y Mercadal. Para informes al lado del mismo.

Para vender

Lo está la casa núm 33 de la calle de San Roque de esta ciudad. Para su ajuste dirigirse al notario D. José Vinent ó al abogado D. Pedro Ballester, quienes están facultados por el propietario.

MAPA

DE LA ISLA DE MENORCA

publicado por D. Juan Benejam

Véndense á seis y siete pesetas al papel y los montados con varilla y tela á ocho y nueve pesetas ejemplar, en la imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, históricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregulaciones en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca.

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas.

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces, y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Para vender

Lo está el predio Son Bernat del término de Ciudadela. Para su ajuste Anuncivay, núm. 9.

LIBRERIA RELIGIOSA Y CIENTÍFICA

DEL Heredero de D. Pablo Riera BARCELONA

Representantes de la misma en Menorca D. Salvador Fábregues, Ciudadela. D. Bernardo Fábregues, Mahon.

Se hallan de venta en los citados establecimientos las obras siguientes:

- Glorias de María, por Ligorio.
- Catecismo explicado, por Claret.
- Mes del Rosario, por Moran.
- Manual de Meditaciones, por Villacastin.
- Visita al Santísimo, por Ligorio.
- Imitacion de Cristo, por Kempis.
- El Devoto de San Luis Gonzaga.
- Camino recto y seguro para llegar al Cielo.
- El Cristiano perfecto.
- Despertador Eucarístico, etc.

« Para estar bueno, es indispensable tener siempre el vientre libre. » * « Mas vale un laxante suave y diario que una purga violenta. »

POLVO ROCHER

Laxativo, Digestivo, Depurativo, Antiglarioso, Antibilioso

Contra ESTREÑIMIENTO, DE VIENTRE, JAQUECA, CONGESTIONES, ALMORRANAS, AGLOMERACION DE BILIS, GLARIAS, EMBARAZO DEL ESTOMAGO Y DE LOS INTESTINOS

Gusto agradable. Lo toman con placer los Niños más difíciles, las Mujeres delicadas, los Ancianos. No irrita ni debilita el organismo como las Pildoras purgativas, siempre drásticas; dado su pequeño tamaño, las Frutas laxativas, el Aceite de Ricino de un gusto repugnante, los Purgantes salinos: Sales, Limonadas, Sedlitz granulado, Aguas purgativas, etc. Una cucharada de café desleida en medio vaso de agua por la noche al acostarse, provoca al dia siguiente una evacuacion de vientre natural sin cólicos, ni diarrea.

PROSPECTOS GRATIS

ROCHER, FARMACEUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Evitar Falsificaciones y exigir POLVO ROCHER, Marca R. F.—Se encuentra en todas las Farmacias.

BAZAR CANET Y PONS

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Las capas de 14 duros se regalan por 10 duros una.
Las de 10 por 8.
Un traje de paño forrado de tartan se da por 18 pesetas.
Un ruso mata frio de 5 duros se da por 23 pesetas.
Un hermoso pardesú género extranjero de 8 duros se da por 7.
Visita dicho establecimiento, seguros de encontrar grandes conveniencias.

50, Arrabal, 50

SELOSO DE BOLSILLO FOTOGRAFADO

ZAPATEROS

Especialidad en timbres para marcar el calzado

Cuesta Deyá, 10, Mahon

GRABADOR en toda clase de metales, madera y cauchut.

JOSE RAMON GRABADOR MAHON

SELLOS DE RELOJ

Dibujante en ropa

Se dibuja toda clase de ropa blanca, coleccion de festones.

Tampon perpetuo. Tinta p.^a sellos.

NEGRO PERMANENTE

Resiste las legías mas fuertes, sin perder nada de su brillante color.

SELLOS DE BOLSILLO CALENDARIOS

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon

3—ARRA VALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que por el sistema de irradiacion ha de celebrarse en Madrid el dia 5 de Marzo de 1888.

Prospecto

Constará de 30.000 billetes, á 100 pesetas cada uno, divididos en décimos á 10 pesetas; distribuyéndose 2.190.000 pesetas en 3.006 premios, en la forma siguiente:

| EMIOS | PESETAS. |
|--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|------------------|
| 1 de 300.000 pesetas para el billete del número igual al único que se forme con las cinco bolas extraídas de los globos, del cual irradiarán los demás que deban ser premiados | 300.000 |
| 2 de 100.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos cuatro números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor | 200.000 |
| 27 de 5.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos tres números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor | 135.000 |
| 270 de 1500 pesetas cada uno, para los billetes cuyos dos números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor | 405.000 |
| 2.700 de 400 pesetas cada uno, para los billetes cuyo número de la derecha sea igual al correspondiente del agraciado con el premio mayor | 1.080.000 |
| 2 aproximaciones de 15.000 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al del premio mayor | 30.000 |
| 4 idem de 10.000 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al de cualquiera de los premiados con 100.000 pesetas. | 40.000 |
| 3.006 | 2.190.000 |

Mahon 22 Febrero de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Nodriz

Se desea una para amamantar en su misma casa. Para informes, Deyá 23.

Nodriz

En esta imprenta darán razon de una nodriz que desea hallar criatura para amamantar en casa los padres de la misma.

Para alquilar

Lo está la casa amueblada calle de Gracia número 57. Informarán, Hannover 23. En la propia calle Hannover 23, hay muebles para alquilar y vender.

Para vender

Lo está un hornillo de hierro para cocina á un precio baratísimo; pudiendo cocer varias ollas á la vez.

Sombrereria de Rafael Cardona

calle Nueva, 3, al lado del café Dineret A la persona que compre un sombrero en dicha sombrereria se le regalará un cepillo.

Libros de lance

En la imprenta de este periódico se admiten avisos de las personas que los tengan para vender.